



# ACTU DU PRESIDENT

LA LETTRE DU PRÉSIDENT NATIONAL DE L'UNC

[president.national@unc.fr](mailto:president.national@unc.fr)

N°109 - FÉVRIER 2026



## Le mot du président national

Chères présidentes, chers présidents,  
deux sentiments contradictoires m'étreignent au moment de rédiger ces quelques lignes...

Fierté tout d'abord. Fierté de constater le dynamisme de notre association, malgré tous les Cassandre qui ne voient que le verre à moitié vide. Certes, comme tous les autres acteurs du monde combattant, nous perdons globalement des adhérents de façon inéluctable. Néanmoins, les occasions de noter la vivacité de notre UNC sont nombreuses et variées, à commencer par la belle mobilisation le 1<sup>er</sup> février dernier pour la messe de fondation et le ravivage de la Flamme. Au-delà de ce constat ponctuel, c'est aussi la lecture des pages régionales de *La Voix du Combattant* qui me permet de voir à quel point nombre de nos fédérations départementales et de nos associations locales font preuve d'imagination et d'énergie pour faire vivre nos valeurs et le travail de mémoire. La participation active dans les cérémonies de notre jeunesse, que ce soient les scolaires ou les conseils municipaux des jeunes, est plus que fréquente et bien visible. Elle est très vertueuse car elle entraîne les parents qui peuvent être de futurs membres associés. Les recrutements de jeunes voire de très jeunes porte-drapeaux se multiplient, nous avons pu le constater sous l'Arc de triomphe lors du ravivage, attestant que la relève se met en place. Le recrutement de cadets se poursuit, malgré la fin du service national universel. En termes de recrutement justement, je constate, ici ou là, que certains d'entre vous rentrent dans leur effectif plus d'adhérents qu'il n'en disparaît. Il va y avoir de sérieux candidats pour le concours lancé par le comité consultatif recrutement-reconversion...! Je note d'ailleurs que la Haute-Savoie ne se contente pas de publier un carnet de deuil mais aussi une liste des nouveaux adhérents. Voilà une bonne pratique qui pourrait être largement partagée. Dans un autre registre, ce département, mais aussi la Vendée et la Seine-et-Marne de mémoire, sont présents tous les mois au centre d'information et de recrutement des forces armées pour accompagner les jeunes engagés qui viennent de signer leur contrat, leur apportant ainsi le soutien du monde combattant, façon aussi de leur faire connaître l'UNC. C'est également répondre à l'appel des armées qui attendent de nous de « *contribuer directement à entretenir la résilience, les forces morales et la vitalité de cette communauté humaine, dont vous constituez le deuxième cercle.* »

Fierté donc et je pourrais multiplier les exemples à l'envi, mais je puis vous assurer que tout cela met du baume au cœur. Toutes ces initiatives montrent bien que rien n'est inéluctable quand nous agissons de façon inventive, en situation et à hauteur d'hommes... et de femmes bien sûr !

Amertume néanmoins car je constate que se multiplient les litiges dans les départements. Ils naissent souvent de médiocres conflits de personnes où l'ego désinhibé prend le pas sur le sens du bien commun. Ces conflits sont sans doute le signe d'une tendance centrifuge qui est peut-être le fait de notre époque, mais l'on ne peut se satisfaire de ce constat. Ils peuvent surtout révéler de graves lacunes en matière de gouvernance et de non-respect des statuts, qui ne sont aucunement admissibles, mais aussi un manque d'implication des équipes dirigeantes. Un président départemental doit être sur le terrain pour dynamiser, informer, expliquer et convaincre, et ainsi également prévenir les dérives que je viens de citer et ce n'est pas une question d'âge ni de catégorie. Il lui faut donc s'impliquer mais aussi être à l'écoute du siège et relayer ses orientations, et non pas se demander « *que fait le siège* » car j'entends alors souvent les associations locales se demander « *mais que fait le département pour nous* »... Voilà pourquoi je suis désappointé quand je constate que seuls quatre nouveaux présidents départementaux, sur les 12 convoqués, ont fait le déplacement à Paris pour la journée qui leur avait été consacrée le 2 février dernier. Deux avaient des impératifs personnels très compréhensibles. Quant aux autres... CQFD !

Ainsi, alors qu'approche notre grand rendez-vous de l'assemblée générale et du conseil des départements de mai prochain, où il sera d'ailleurs beaucoup question de recrutement, je vous exhorte à vous mobiliser massivement pour démontrer votre implication dans notre vie collective, comme vous devez le faire au niveau départemental. Il en va de même pour la présentation de vos candidats pour l'élection de nouveaux administrateurs au second collège du tiers sortant. À cet égard, alors que, statuts obligent, les membres « historiques » du conseil d'administration national laissent peu à peu leur place, il devient plus que jamais impératif que les candidats que vous présenterez affichent des compétences utiles au pilotage d'une association comme la nôtre et qu'ils ne se croient pas uniquement représentants de leur département. Ne lâchez rien, je sais pouvoir compter sur vous !

Hervé Longuet - Président national

# Actualité du président national



Dimanche 1<sup>er</sup> février s'est tenue la traditionnelle messe de fondation de l'UNC, présidée par l'évêque aux armées, Mgr Antoine de Romanet, en la cathédrale Saint-Louis des Invalides, en présence de nombreuses autorités. Tous ont noté une plus grande affluence que les années passées, singulièrement dans les rangs des porte-drapeaux, qui comptaient de nombreux jeunes, voire de très jeunes enfants qui remplissaient leur office avec le plus grand sérieux, faisant l'admiration de tous, ce qu'ont pu constater les autorités en les saluant en fin de cérémonie, comme le ministre Jean-Louis Thiériot, Alexandre Escoria, directeur de cabinet d'Alice Rufo, ministre déléguée auprès de la ministre des Armées et des Anciens combattants ou le gouverneur des Invalides, entre autres.

En fin de journée, tous se sont rassemblés au pied de l'Arc de triomphe, sur la dalle sacrée, pour raviver la Flamme du Soldat inconnu. Là encore, il a été constaté une assistance clairement bien plus nombreuse que d'habitude, que ce soit dans les rangs des adultes mais aussi des scolaires. Le président national de l'UNC, Laurence Scoupe, vice-présidente nationale et présidente du comité consultatif d'aide et entraide des veuves et orphelins de guerre (AEVOG) et le général d'armée (2S) Thierry Burkhard, délégué national de l'Ordre de la Libération ont déposé une gerbe, ainsi que la maire du 8<sup>e</sup> arrondissement et le contrôleur général des armées Olivier Maigne, conseiller spécial d'Alice Rufo, en présence d'Alexandre Escoria.

Le lendemain, lundi 2 février, seuls 4 départements étaient présents à l'occasion de la journée d'information des nouveaux présidents: UNC-2A, 28, 86 et 93. Une demi journée d'échanges instructive et conviviale, autour d'exemples concrets, animée par Denis Giacomazzi (UNC-85), secrétaire national, en présence de Serge Le Cloirec (UNC-34), secrétaire national adjoint, et de Patrick Allix (UNC-22), trésorier national.



# RETROSPECTIVE

Mardi 20 janvier

Vœux de la ministre des Armées et des Anciens combattants

Mercredi 21 janvier

Vœux de Solidarité Défense

Jeudi 22 janvier

Vœux de la Société nationale d'entraide  
de la Médaille militaire

Lundi 26 janvier

Vœux de l'ONaCVG

Vœux de la ministre déléguée auprès de la ministre  
des Armées et des Anciens combattants

Mardi 27 janvier

81<sup>e</sup> anniversaire de la libération du camp d'Auschwitz

Mercredi 28 janvier

Conseil d'administration  
du Fonds de dotation du Bleuet de France

Vendredi 30 janvier

Conseil d'administration national en visioconférence  
Assemblée générale de l'UNC de Saint-Cyr-l'École (78)

Dimanche 1<sup>er</sup> février

Messe de fondation de l'UNC  
Ravivage de la Flamme sous l'Arc de triomphe

Lundi 2 février

Journée des nouveaux présidents

Mardi 3 février

Comité de performance de l'ONaCVG

Mercredi 4 février

Commission de financement  
du Fonds de dotation du Bleuet de France  
Signatures de convention d'affiliation à l'UNC

Jeudi 5 février

Conseil d'administration des Ailes brisées

Vendredi 13 février

Remise de croix du combattant

# AGENDA

Vendredi 20 février

Réunion de travail à l'ONaCVG

Mercredi 25 février

Comité de performance de l'ONaCVG

Mardi 10 mars

Réunion de travail au cabinet de la ministre déléguée auprès de la ministre des Armées et des Anciens combattants

Jeudi 12 mars

Conseil d'administration de l'ONaCVG  
Dîner de gala des Ailes brisées

Mardi 17 février

Obsèques de Jean-Frédéric Guischard,  
ancien président de l'UNC-75  
Conseil d'administration  
de la Fondation du souvenir de Verdun

Mardi 24 février

Réunion du G12 par la ministre déléguée auprès de la ministre des Armées et des Anciens combattants

Dimanche 1<sup>er</sup> mars

Ravivage de la Flamme par la Fondation maréchal Leclerc

Mercredi 11 mars

Hommage aux fondateurs des Ailes brisées  
Bureau national en visioconférence

## Actualité du président national (suite)



Comité du souvenir  
du groupe RATP à  
la mémoire des  
combattants, des  
résistants et des  
déportés

Fédération  
nationale de  
l'artillerie



Association  
des militaires  
de réserve  
de l'artillerie  
de France

Signatures de convention d'affiliation  
le 4 février